



COLUMNA INVITADA

## Rebatinga, agandalle

Lo que atoró la aprobación del llamado 'plan B' fue el 'estire y afloje' entre Morena y sus aliados



CECILIA ROMERO  
OPINIÓN - 20/12/2022 - 00:29 HS



Cecilia Romero / Colaboradora / Opinión El Heraldo de México Créditos: Especial

*Mi solidaridad con Ciro Gómez Leyva. ¡No estás solo!*

Tristes palabras para describir lo que vimos en las últimas semanas al discutirse en el Congreso la Reforma Electoral. Una reforma que no debió haber sido, un capricho que no debió haberse cumplido.

Los argumentos esgrimidos por los impulsores de la reforma fueron fundamentalmente dos: alto costo de las elecciones en México, y falta de confianza en las autoridades electorales. Ambos fueron debatidos y vencidos con números, argumentos y ejemplos, por parte de la sociedad, de los funcionarios del INE, de los partidos de oposición.



Pero esto no era cuestión de argumentos o de sentido común, sino de caprichos, de odios y venganzas, de agandalle. La última etapa de esta historia tuvo varios capítulos, en los que salieron a relucir los pleitos intestinos del grupo en el poder; la rebatinga para asegurar vida artificial, el cobro de facturas.

La exigencia de la sociedad, #ElIneNoSeToca, llegó a la tribuna del Congreso a través de los legisladores de oposición, que entendieron el mensaje y comparten la convicción de que los cambios para perfeccionar los procesos electorales deben hacerse por consenso de todas las fuerzas políticas, en tiempos alejados de contiendas, con diálogo y transparencia.

Lo que atoró la aprobación del llamado 'plan B' fue el 'estire y afloje' entre Morena y sus aliados, y la imposición de la voluntad presidencial en clara intromisión en el proceso parlamentario. Las cosas no salieron como lo habían planeado; el resultado para quienes detentan el poder tiene un sabor agrídulce.

Por otro lado, se han prendido los focos rojos en la estructura del INE, y del Servicio Profesional Electoral, conformado por funcionarios que llegaron ahí por concurso, que tienen experiencia en el desarrollo de los procesos electorales y que no están considerados en la estructura planteada en el 'plan B'. La confiabilidad de las elecciones descansa en gran parte en el trabajo de estos profesionales.

La elaboración y expedición de la credencial para votar con fotografía, el manejo de los datos personales de todos los ciudadanos mexicanos, la existencia misma del Registro Nacional de Electores está también en riesgo en la legislación propuesta y en ruta para ser aprobada en febrero próximo.

De tanto que se ha escrito sobre este asunto en los días pasados parecería que todo está dicho. Pero con todo, no hay forma de encontrar una respuestasensata, lógica, a cuestiones tales como: ¿qué impacto tendrán estas medidas en la efectividad de los procesos?, ¿cuánta experiencia práctica se perderá?, ¿en qué medida se enviará al desempleo a personal calificado?, ¿quiénes realizarán las labores de los funcionarios de los que se prescindirá?

De lo que supuestamente se va a ahorrar, ¿cuánto se gastará en suplir lo que se destruirá?

Y a pesar de todo, y por encima de todo, vivamos el Adviento, tiempo de espera, de esperanza, porque viene la Paz, porque viene el Amor. ¡Muy Feliz Navidad!

POR CECILIA ROMERO CASTILLO

COLABORADORA

@CECILIAROMEROC